

Temander Ney D. Fore St. Bastro. Ca 2678 Junearediez 82-5-1



50

MEMORIA

DEL

DOCTORADO

El mal de los aviadores - "Le mal des aviateurs, según los franceses"

Cada vez que el hombre se substrae á las condiciones meteorológicas promedias de su vida normal, experimenta transtornos morbosos que atacan á sus diversos órganos: funciones vegetativas y funciones intelectuales resultan más ó menos alteradas, y el conjunto de éstas perturbaciones constituye un mal especial, uno de cuyos tipos —por ejemplo, el mal de las montañas — nos es perfectamente conocido.

Enfermedad de los buzos y de los obreros que trabajan en los compartimientos sumergidos, enfermedad de los ascensionistas y de

The state of the s

le 19116093

UNIVERSIDAD COMPLUTE

BUILDINGS BEING STORES

O H O

DOCTORADO

"Desconert not be los aviateres esta esta en la francesa".

Osda ver que el nombre se aubattas é la condiciones metacrológicas premedias de su vida normal, recipies branchernos merbeson que absoar á sua diversos órganes; fundades vegetabivas y funciones intelectuales resultan más ó menos alteredas, y el conjunto de ástas perturbaciones constituye un mai sapecial, uno de cuyos tipos —por ejemplo, el mai de las montañas — nos es perfechemente conceido.

Enfermedad de los busos y de los coreros que trabajan en los compartimientos sumergidos, enfermedad de los ascensionistan y os compartimientos sumergidos, enfermedad de los ascensionistan y os

los <u>aeronautas</u>, forman otros tantos sindromes clínicos más ó menos complejos, relacionados con diversas causas, entre las cuales predominan, al parecer, las variaciones de presión atmosférica.

A medida que los progresos científicos tiendemá separar al hombre de sus costumbres primitivas y lo transportan más ó menos bruscamente lejos del suelo en donde nació, nuevas enfermedades aparecen, siendo la última en fecha la que concierne á los hombres pájaros triunfantes. En efecto, si bien es cierto que las alturas poco considerables á que se elevaban los primeros aviadores no acarreaban ningún trastorno apreciable de la salud general y de las funciones fisiológicas, otra cosa distinta és lo que ocurre ahora en que la velocidad de los aparatos empleados, la considerable altura á que se elevan, la rapidez, la misma brusquedad con que se efectua el descenso, son poderosos factores fisiológicos y causas evidentes capaces de engendrar un nuevo mal, EL MAL DE LOS AVIADORES. Ne dejarán de mul-

minan, al parecer, les variaciones de preción atmosférios. stando la dictra en feona la que concierna a plos nombres pajeros triuntantes. En efecto, at bien es cierto un las altures podo conmadaerrana en perobal a poremiro ent madavele es eup à neldarante

engendrar un sueve mel, El Mal DE LOS AVIADORES. Me dejarán de mul-

tiplicarse á éste respecto las obscilaciones, y los muy recientes concursos así como los que van á ser continuados el próximo verano, enriquecerán sin duda nuestros conocimientos sobre la materia. Eueno és adelantar, que los que poseemos actualmente distan de ser insignificantes, y la nueva enfermedad tiene ya su primer capítulo escrito en un trabajo presentado por el Sr. Dastre y el publicado por los Sres. Cruchet y Maulinier, del cual tomo algunos de los detalles que daré á continuación.

En un principio, los transtornos experimentados por los aviadores fueron asimilados á los que son característicos del MAL DE LAS MONTAÑAS, y esa asimilación se halla perfectamente justificada. Sin embargo, una restricción se impone. En el mal de las montañas existen efectivamente dos transtornos muy distintos, ó, mejor, dos causas muy diferentes de perturbaciones fisiológicas. El primer grupo de accidentes es debido al hecho de la altura que se alcanza, y esa al-

Utplicarse & date respecto les obscilaciones, y les muy recientes concurses así como los que ven á ser continuados el próximo verano, enriquecerán sin cude nuestros conceirientes sobre le meteria, auencias adelanter, que los que poseemos sotualmente dispan de der incientíficantes, y la nueva enfermedad tieme ya su primar depítulo escrito en un trabajo presentado por el Sr. Deatre y el publicado por los Sres. Cruanet y Maulinier, del cual tomo al maria de la continuación.

En un principio, los transfornos experiversos por los evisdores fueron esimilados á los que son cersobenisticas del MAD UE LAS MOU-TATAS, y esa asimilación se hella perfectemente justificada. Sin empareo, una restricción se impone. En el mal de las montañas existen efectivemente dos transfornos muy distintos, é, mejor, dos caucas muy diferentes de perturbaciones fluidiciónes. El primer propo de secidentes es debido al megno de la estura que se elcense, y esa el-

tura no es preciso que sea muy considerable, por lo menos en ciertos sujetos, para que los transtornos revistan cierta intensidad. El segundo grupo de accidentes es debido al trabajo intensivo y hasta brutal impuesto por el ascensionista á sus músculos á su corazón. Es obvio decir que ésta clase de accidentes pueden evitarse si la ascensión se hace lentamente ó si se recurre á un procedimiento de tracción especial para efectuarla -los sujetos que empleen, por ejemplo, un funicular, un mulo, etc. (observación del Sr. Jánsen en el Mont-Blanc) escaparán á esos transtornos. En los aeronautas solo existen la primera clase de accidentes, los debidos á la altura. En el MAL DE LOS AVIADORES ocurre lo mismo, y éstos no experimentarán, por consiguiente, sinó una fracción de los transtornos que constituyen el mal de las montañas.

(Dos palabras acerca del <u>Mal de montaña</u>. No se puede subir á grandes altitudes sin experimentar cierto número de transtornos, va-

sujetos, para que los transtornos revietas elerta intensidad. El detel impuesto per el escenatonista é aus músculos é su coracón. Es sensión se hace lentemente é si se recurre é un procedimiente de -maje reg. resigne entitle auf all sirentes area istoegas pateosau Blenc) escaperán á esca transtormes. En los caractes solo existen Is origent class de socidentes, los depides á la situra. En el Man HE LOS AVIADORES courre lo mismo, y éstos no experimenterán, por con-. asassmom asl ob lam

(Des palabras aderos del Mal de montaña. No se puede aubir é

riables según el individuo y las regiones exploradas. Los accidentes son nulos ó ligeros hasta 3.000 y á veces hasta 4.000 metros. Primero se observa una laxitud dolorosa, rápidamente creciente, un poco de anhelación, una debil aceleración del pulso y una lijera copalea. A partir de 4.000 metros se siente una astenia extrema, á veces temblor, con mucha frecuencia sensaciones vertiginosas. (Este vértigo de altura es muy diferente del que algunas personas experimentan mirando desde cierta altura en el vacio, ya sea al fondo de un precipicio, ya desde la cima de una construcción elevada). La vista puede velarse; el escursionista siente calambres. Este cuadro se complica con palpitaciones y náuseas. Por último, cuando la situación se agrava sobreviene una intensísima cefalea, lipotimias ó una somnolencia resignada é invencible, vómitos, diarrea, hemorragias diversas (cutáneas, nasales, conjuntivales, awiculares, etc). La muerte puede abreviar

risbles seedn el individuo y les regiones explorades. Les applica son nules 6 ligeres bests 3.000 v & veces he te 4.000 metros. Primere se observa una lexituid delerosa, régidemente creciente, un podo de ambelación, una debil aceleración del pulso y una lijera celes. -iquera du eb comot jest evactos en es souris sareto ebeen abner clo, ye deade la cima de una construcción elevade). La vista puede soffamos es escurs fontes estantes estantes es jesteley con paintestones v neuseas. Por Altero, outro, outros la situación se agra-

todos estos sufrimientos; es rara fuera de las causas coadyuvantes, de las cuales la principal es el <u>frio</u>. Consecutivamente á los accidentes graves puede constituirse una <u>sordera</u> drirable.

Diversas causas se han invocado para explicar estos fenómenos.

Algunos son accesorios; descenso de la presión barométrica, desplazamiento del diafragma por los gases abdominales distendidos; otros son dudosos y hasta desconocidos, tal como la autointoxicación. La razón primordial de todos estos fenómenos és la anoxihemia ó disminución de la presión del oxigeno; pero, según Moso, por lo menos en los trans tornos de pequeña altura (por debajo de 3.000 metros), hay que considerar como muy importante el descenso de la tensión del ácido carbónico en la sangre (Acapnia)

El tratamiento es sencillo, por lo menos teoricamente. Basta respirar oxígeno al cual se añadirá, según Moso, de ocho á veinte por ciento de ácido carbónico. Este último suprime muy especialmente la

before substantial entres; es rara fuera de las dausas condyuvantes.

de las ouales la principal es el frio. Consecutivamente á los apoides una graves pueda constituiras una sordera drivable.

Diverses causes se han invocado para explicar estra ferómenos.

Alemnos son acceserios; hescenso de la presión beromátrico, despisasmiento del disframa por los esses abdominales distendidos; otros son
dudosos y hasta descencidos, tal como la autointoxicación. La rasón
primordial de todos estos fenómenos és la arrandada de temporada de la presión del oxigeno; pero, sesón mosos por los tesna
tornos de pequeña altura (por debajo de 3. de matron), hay que considerar como muy incortante el descenso de la camión del ácido cerbónico en la sengra (Acapate)

El tratamiento es sencillo, por lo menos teoricamente, Batta renpirar exiseno al cual de añadirá, según Mono, da ocho é veinte por
ciento de seido carbónico. Hute último suprime muy especialmente la

somnolencia y regulariza la respiración. La experiencia ha demostrado á Agazoti que para combatir los fenómenos del mal de montaña hay que emplear por persona y por hora 509 litros de una mezcla que contenga, en 100 partes, 63 de oxígeno, 15 de ácido carbónico y 20 de nitrógeno. Por otra parte, desde el punto de vista profiláctico, hay que tener en cuenta resistencias individuales, evitar fatigas inútiles y ponerse en condiciones de luchar eficazmente contra el frio. Se prohibirán las ascensiones á los cardiacos, á los tuberculosos, á los arterio-esclerosos y á los hipertensos.

El vuelo necesita un constante esfuerzo físico é intelectual efectuado en condiciones en las que el organismo no está de antemano adaptado. En general puede decirse, que los vuelos á grandes alturas, tales como los aviadores los practican actualmente, tienen una duración de cuarenta y cinco minutos como máximo. La altura de 2.000,

^{2.500, 3000} metros se alcanza en treinta ó cuarenta minutos y de és11. En estos ultimos dias Henri Salmet, piloto instructor de la Brenela Voleriot de Hendon, salio de hondres à las 7 y 49 à bordo de un monoplano Meriot y sinhacer escala aterniso en el campo de ma nistras de Fry-les Moulineaux à las 10 y 57, recorriendo los 375 K¹⁵ que reparan alméas capitales en tres noras y doce minutos.

sommolemoia y regulariba la respiración. La experiencia ha demontratengs, en 100 pertes, 65 de oxideno, 18 de ácido carbónico y 80 de nivrógeno. Por oura perte, deade el punto de vista profiláctico, nev les y ponerce en condicioned de ludher effosmente contre el fric. Se prohibiran las ascensiones a los cardiaces, a los tuberculoses, a Lananauragin and by monoraloss-siraura and El vuelo medestan un constante estuer (875/6106 intelectual efectuade en concitiones en las que el organitad de esta de entemano anaptedo. En general puede decirre, que los vuelos á grandes alturación de cuerente y stace minutes como máximo. La eltura de 2.000, 2.500, 3000 metros se sicenta en treinta 6 quarenta minutos y de 63ta altura el aparato se precipita hacia el suelo en cinco ó siete minutos. Chavet durante la trágica travesia del Simplon, se eleva desde 800 metros. (Brieg) hasta 2.000 (Kulm) en diecinueve minutos.

Morane en el Havre alcanzó 2.600 metros en veinticuatro minutos y des cendió en seis; en Burdeos alcanzó 1.500 metros en veintidos minutos y bajó en cinco.Le Gañeux en Pau se elevó á 3.200 metros en la misma cantidad de tiempo.

Chavet, Legañeux y Morane que citamos, pilotaban monoplanos. Sobre aparatos biplanos, las grandes alturas se alcanzan mas lentamente y necesitan por parte del aviador un trabajo mas prolongado. La bajada ó el descenso en uno y otro caso se hace rápidamente. La velocidad de descenso siendo dirigido por el procedimiento empleado para el aterrizage, procedimiento con el nombre de vuelo planeado, y al que recurren los aviadores, porque no les parece práctico con los aparatos que hoy poseen efectuar un aterrizage con motor completamen-

te altura el aparato se precipite hacia el suelo en cinco ó siete mimutos. Onevet nurante la tractoa travesia del Simplon, se eleva desde 500 metros. (Erieg) hasta 8.000 (Eulm) en diecimueve minutos y des Morans en el Lavre alcanzó 2.600 metros en veinticuatro minutos y des cendió en acia; en Burdeos alcanzó 1.600 metros en veintidos minutos y bajó en cinco. Le Gañeux en Pau se elevó á 3.800 metros en la misma o entidad de tiempo.

Obsvet, besameux y Morane que citamos, comitan man lentamenbre aparates biplanes, las grandes alteras as alcoration man lentamente y necesivan por parte del aviador un tradition prolongado. La bajada é el descence en uno y otro caso se hace rápidemente. La velocidad de descence siendo dirigido por el procedimiento emplesão para el aterrizaçe, procedimiento con el nombre de vuelo planeado, y al que recurren los aviadores, porque no les parece práctico con los aparatos ese now poseen electuar un aterrizare con motor completamente tendido ó con motor parado (Morane). Además si los aviadores utilizaran el primer procedimiento verian su veocidad de descenso acelerarse, por el hecho, que á la acción del peso, se añadiria la acción propulsiva de la hélice "Velocidad de ascenso rápido, de descenso vertiginosa" tal es la condición mecánica especial á los vuelos de grandes alturas.

Esta condición de un caracter muy particular á la acción biológica de estas ascensiones. Es un nuevo é importante factor, que se añade á la acción de las variaciones de presión (760 milímetros E.g. á 0'591 á 2.000 metros; 521 á 3.000 metros—; á las modificaciones de la composición química del aire, á las oscilaciones de la temperatura (20 á 25 grados, en el suelo; 8 grados á 3.000 metros etc. ordinarios factores que contienen las variaciones fisiológicas á las que está expuesto un organismo vivo trabajando á una elevada altitud; y és probablemente este nuevo factor el que de sus caracteres especia—

les al "Mal de los aviadores" y á éste respecto Moulinier y Cruchet se expresan del modo siguiente: Nosotros hemos procurado estudiarlo en el curso de la gran semana de Burdeos que ha tenido lugar del once al dieciocho de Septiembre de mid novecientos diez en las landas del Meriñac. Con este objeto, dicen, durante este periodo hemos podido seguir cada dia las evoluciones de los principales aviadores particular mente del teniente de navio Byason, de los tenientes Cammerman y Remy (pilotando biplanos) de los Sres. Morane, Legañeux y Tyck (pilotando monoplanos etc.; todos ellos han tenido la atención de contestar á nuestras preguntas y de prestarse á nuestras esperiencias. Los resultados de la información son:

En la subida, la <u>respiración</u> se hace mas corta alrededor de los <u>1.500 metros</u>. El <u>corazón</u> late mas aprisa (<u>torquicardia</u>) pero habitual mente no hay <u>palpitaciones</u>; no existen de ordinario <u>náuseas</u> ni <u>sensación</u> de tener el <u>vientre inchado</u>, fenómenos frecuentes en las ascen-

the tendido 6 con motor perado (Moreme). Ademán el los aviadores utilitaran el primer procedimiento verian su viccidad de descenso acelerarse, por el neche, que á la acción del peso, se añadiria la acción propuleiva de la hélice "Velocidad de ascenso rápido, de descenso verbisinose" tal es la condición mecanica especial á los vuelos de grandes alturas.

Esta condition de la caracter auy nuevo é importante factor, que se añade é la scotón de las variaciones de milimetros 4.5.

A 0'E91 & 2.000 metros; E21 & 3.000 metros-; é la montificaciones de composición quítmica del aire, é las caso (Mistralias de la temperatura (20 & 25 grados, en el suelo; é grados á 3.000 metros etc. ordinatios factores que contiemen las variaciones fisiológicas á las que está expuesto un organismo vivo trabajando á una elevada altitud; y está expuesto un organismo vivo trabajando á una elevada altitud; y está expuesto un organismo vivo trabajando á una elevada altitud; y

les al "Mal de los aviadores" y á éste respecto Moulinier y Orgonet Lerinac. Con sate objeto, dicen, durante este periodo nemos podido segulr cade dia les evoluciones de los principales sevedores particular mente del teniente de navio Byason, de los tenientes Cemmerman y Remy (bilotando biplanos) de 16a Srea Morane, Lagandos y Tyok (bilotando monopianos et noismes el obimes ned solle sobos; ode sonsigonom nues uras preguntas y de prestaras á nuestras esperiencias. Los regultedos de la información son:

En la subida, la respiración se hace mas corta alrededor de los 1.500 metros. El corasón late mas aprisa (terquicardia) pero nabitual mente no hay palpitaciones; no existen de ordinario náuseas ni senación de tener el vientre inchado, tenómenos frequentes en les accenación de tener el vientre inchado, tenómenos frequentes en les accena

siones de montañas, pero sí un ligero malestar, que Morane atribuye á "la angustia y á la gran soledad que se siente". Hacia los 1.200 me tros aparece la hipoacusia; el tembler ó trepidación del motor disminuye y este fenómeno ya apreciable en tiempo seco, aumenta en tiempo nublado ó nebuloso. El zumbido de oidos de todas maneras ligero no se nota, hasta llegar á una altitud mas elevada á 1.200 metros, aproximadamente hacia los 1.800 metros "Morane"; sin embargo Leganeux acusa chasquido en los oidos á una altitud mas baja (es verdad dice Moulinier que era la primera vez que se elevaba á semejante altura); y un pasajero que también subia por primera vez sobre un biplano que se elevó á trescientos ó cuatrocientos metros, experimentó el mismo fenómeno; es seguramente una cuestión de costumbre; este fenómeno se produce en altitudes mas bajas que en las ascensiones ordi narias en montañas. Ningún aviador ha notado vértigo. Morane dice, "la vista ex siempre muy clara. La rapidez con la cual los objetos

& "la anguatia y à la gran soledad que se siente", Lacia los 1,800 me tres aparece la hiposousia: el templor é trepidación del motor diami. huye y cate fendmeno ya apreciable en tiempo seco, sumenta en tiempe nublece é nebulose. El numbiée de cinos de tedas maneras ligere aproximademente hacia los 1.800 metros 'Morane'; sir neur sousa chasquire en les elecs & una altitud mad bela (es verdes alse Moulinier que era la primera vez que se elevaba de gamesante altura); y un pasajere que tempién subia por primera vez sobre un biel mismo ferómeno; es reguramente una questión de gostumore; este fanertes en monueñes. Nineda evisder na nobade vértigo, Morane elos, "la vieba sa siempre muy clara, La rapidez con la cual los objetos

disminuyen y se alejan parece indicar lo contrario". Además por tiempo claro ó ligeramente brumoso, el sol al reflejarse sobre la bruma
como sobre un espejo, llega á dificultar considerablemente, sobre todo
en los vaivenes, la dirección del monoplano (Morane)

Otro aviador ha presentado verdaderas <u>alucinaciones visuales</u> durante la duración del circuito del <u>Este</u>, vehía á cada instante dibujarse á su izquierda, dos veletas de catedrales, cuando en verdad no existian.

Una lijera <u>cefalea</u> que rodea las sienes, se experimenta á partir de mil quinientos metros (en los aviadores entrenados); en los no-vicios ó nobeles aquella aparece á una altitudinferior.

El frio se hace pronto penoso á partir de los dos mil metros; lo fué particularmente en Burdeos. Morane en el mes de Septiembre en Burdeos manifiesta lo siguiente: No tuve frio hasta los mil quinientos metros; pasada esta altura la temperatura bajó muy rápidamente y

nisminuon y as alejan persos indicar lo contrario", Además por tiempo claro à ligeramente brumoso, el sol al reflejarde sobre la bruma
como sobre un espejo, llega i dificultar considerablemente, sobre toco
en los vaivenes, la dirección del ponoplano (Morane)

Otro aviader na presentade verdaderas alucinaciones visuales durante la duración del circuito del Esta, venta á onda instante dibujarse á au inquierda, dos veletas de catedrales, cuando en verdad no existian.

Una lijera cefalea que rones las sienes, e de mil de mil quintentes metros (en los syladores entacenhos); en los novielos ó nobeles equella aparece á una altitud interior.

El frio se hace pronto penoso á partir de los dos mil metros; lo fué particularmente en Eurdeos, <u>Morane</u> en el mes de Septiembre en Burdeos manificata lo simiente: No tuve frio nacta los mil quiniento, pasada esta altura la temperatura bajó muy rápicamente y

á los dos mil metros estaba seguramente á quince bajo cero. En la Bahia del Sena el fenómeno de la disminución de la temperatura, fué notablemente menor y solo lo puedo explicar por la estación; estábamos entonces en pleno verano y quizás el calor fuese mas penetrante y atravesaría mas intensamente las capas atmosféricas.

En cuanto se pasan los mil quinientos metros, hay violentos deseos de orinar.

Por encima de los mil metros, sobre todo mas arriba de los mil quinientos, los movimientos voluntarios son mas nerviosos y por sacudidas; los movimientos reflejos tienen mas amplitud; el frio, la lijera fatiga que se produce en este momento, las contracciones más rápidas del corazón, el reflejo del sol y las perturbaciones del oido, á las cuales hay que añadir la tensión nerviosa y la fatiga, bastan para explicar estas modificaciones motrices.

En el descenso el corazón late con mas fuerza sin acelerarse,

pero las palpitaciones que no tardan en sentirse, aumentan, á medida que el descenso se hace mas rápidamente. Es dificil darse cuenta de lo que acontece con la respiración á causa de la rapidez de la caida en vuelo planeado que hace recorrer de trescientos a cuatrocientos metros por minuto y que proboca una especie de angustia comparable á la sensación de vacio que se experimenta al encontrarse en un ascensor que desciende rápidamente. Los ruidos y zumbidos en los oidos tienen á aumentar al final del descenso, lo mismo ocurre con el deseo de orinar, que se hace mas y más imperioso; pero los fenómenos particularmente intensos que dominan y aumentan claramente á medida que se aproxima uno al suelo, son: 1º una sensación de escozor agudo

en el rostro, como de quemaduras, con rojez de la cara, picazones desagradables en los ojos los cuales se hallan mas ó menos inyectados,

las fosas nasales dilatadas (sin epistasis ordinariamente): 2º 1a

cefalea; 3º una gran tendencia al sueño de tal modo intensa, que los

4 tos dos mil metros estaba seguramente á quince bajo cero. En la lanta del Sena el fescimeno de la diaminución de la temperatura fué notablemente menor y solo lo puedo explicar por la estación; estábamos entences en pleno versno y quinás el calor fuesa mas penetrante y atravesaría mas intensamente las capas atmosféricas.

En cuanto se pasan los mil quintentos metros, pay violentos de-

sees de orinar,

Por encima de los mil metros, sobre todo met devide e los mil quintentos, los movimientos volunterios son mas metallos y por sacudidas; los movimientos reflejos tiemen mas amolitud; el frio, la lijera fatira que se produce en este momento, las contractones más répticas del cerazón, el reflejo del col y las perturbaciones del oi. de do, á las cualas hay que añadir la temaión nervicia y la fatira, bastan para explicar estas monificaciones motrices.

En el descenso el corseón labe con mas fuerza eln seclerere.

pero l'as palpiteciones que no tardan en sembirse, sumentan, á medida. que el descenso se hace mas rapidamente. Es dificil daras ouenta de sor que descriende répidamente, los ruidos y summitales el los oldos tieren a aumenter al finel del descenso, le nu mo de descense desee de orinar, que se hace man y men imperioso, rerosina fenémenes que se aproxima uno al suelo, son: 1º una senasción de esconor seuco en el rostro, como de quemaduran, con rojen de la care, picacones desaat os : (edmentinanibre alastaige ata) asbajatib asisasn asacī asi defales; 3º una gran bendencia al mueño de tal modo intenas, que los

ojos se cierran por momentos, á pesar de la firme voluntad de tenerlos abiertos. Se puede comprobar este hecho, con lo que sucede en los descensos de las montañas en funicular. En el descenso de La Jungfran, por ejemplo, es un hecho bien sabido, que todos los viajeros que descienden de tres mil doscientos ó dos mil metros, se duermen en los departamentos uno tras obro, aunque el trayecto no dure mas allá de quince á veinte minutos. Casi todos notan en este descen so ruido ó zumbido de oidos. Recientemente un joven aviador que salió de excursión, fué encontrado dormido sobre su aeroplano en pleno campo; cuando le despertaron no recordaba como había efectuado el aterrizaje.

Añadiré una observación que me ha sido confiada por un aviador experimentado cuya gran energia y cuya sangre fria han causado siempre la admiración de todos; me refiero al incomparable <u>Vedrines</u>, al que tuve el gusto de interrogar en el próximo pasado Septiembre en

les abiertes, Se puede comprobar este neche, con le que sucede en los descensos de las montañas en funtuilar. En el descenso de La Jungiran, por ejemplo, es un hecho bien sabido, que bodos los visje--rest sa gorden itm and à sociences lim metre de nebreicaeb sup sor men en los depertamentos uno tras otro, surque el traventamentos une mass alla de quince a veinte minutos. Casi todos notan wa este deseen so ruido é zumbido de oidos. Recientemente un joven svisden que saaterrisaie.

Ahadiré una observación que me ha sido confissa por un sviedor experimentado cuva eran energia y cuya sangre fria han ceusado siempre la admiración de todos; me reflero el incomparable <u>Vedrines</u>, al que tuva el guato de interrogar en al próximo pasado Septiembre en

la Ciudad de Vigo en la que efectuó vuelos magistrales y patentizó una vex más su gran pericia en el deport que nos ocupa.— Dice: "En éste descenso vertiginoso la angustia y el temor influencian y depri men al hombre mas fuerte, el miedo mismo se apodera del aviador (felizmente esto dura muy poco), pero el pensamiento y la imagen de la muerte están presentes en el espíritu."

El aviador Renaux recientemente, en el momento de tomar tierra en el Puig de Dóme, dice, se vehia asaltado por pensamientos análogos; la silueta de las montañas desgarradas se levantaba ante mí y á pesar mio yo no podia impedir librarme de pensar en el infortunado Chavez, que pagó con su vida su gran victoria."

Los movimientos voluntarios son lentos, perezosos de una torpeza que está en oposición con la vivacidad física é intelectual del sujeto. Algunos aviadores tienen conciencia de éste sopor físico y de éste abandono que no les permite ejecutar tan rápidamente como ellos

la Ciudad de Vigo en la que efectuó vuelos magistrales y patentiaó una vez más su gran periota en el deport que nos coupa.- Dios: "En éste descenso vertiginoso la anguatia y el tenor influencian y depri men al hombre mas fuerte, el miedo mismo se spodera del sviador (felitamente esto dura muy poco), pero el pensantento de imagen de la muerte están presentes en el espíritu."

El aviador Renaux recientemente, en el momento de tomar tierra en el Puig de Dóme, dice, se venta acaltado por pensamientos anelogos; la allueta de les montañas desgarradas se levantaba ante mi y á pesar mie yo de podis impedir librarme de pensar en el infortunado Chavez, que pagó con nu vida su gran victoria."

Los movimientos voluntarios son lentos, perenosos de una torpeza que está en oposición con la vivacióad flaica é intelectual del sujeto. Alsunos aviadores tienen conciencia de éste sopor físico y de éste abandono que no les permite ejecutar tan rápidamente como ellos

quisieran los actos mecánicos necesarios. Otros al contrario no tienen conciencia de ello.

Al tomar tierra el aviador, á pesar de toda su energia, salta de su aeroplano con marcada pensantez; sin embargo se dirige con paso firme, aunque algo lento, á su hangar situado á algunos metros del pun to de aterrizage; pero en este momento los <u>zumbidos en los oidos adquieren una intensidad que hasta entomces no tenian; el héroe está como sordo, oye con vaguedad á los que le hablan ó las aclamaciones de que és objeto; algunas veces tiene vértigos y la cabeza le dá vueltas, como le sucedió á un aviador que se cayó en brazos de sus amigos al volver á su hangar.</u>

La cefalea persiste no solamente al tomar tierra, sinó que á veces muchas horas después: lo mismo acontece con la <u>somnolencia</u>. Un comisario del <u>Miiting</u> de aviación de <u>Burdeos</u>, que estaba al cuidado de un aviador joven, que por primera vez hacia ascensiones de altu-

quisiered los acyos mecánicos necesarios. Otros al contrario no tie-

Al tomar tierra el eviador, á peser de toda su energia, asite de un aeroplamo con marcada pensantes: significar o se dirige con peno firme, aunque sigo lento, á su namer citura el leunos metros del pur to de atemisare; pero en este momento los cindos el los cinos soquieren una intensidad que habta entombar no benian: el héroe está como cordo, eye con vaguedad á los que le hablan ó las aclamaciones de que és objeto; algunas veces tiene vértiros y la cabesa la ná vaeltas, como le sucedió á un aviador que se cayó en brazos de sus amisos al volver é su hangar.

La cefelea persiste no solamente al tomor tierra, sinó que é veces muchas horas después: lo miamo acontece non la nomnolanda. Un
cominario del Mitting de avisción de Eurdeos, que estaba el cuiosco
de un avisdor joven, que por primera vez nacia ascenatoues de altu-

ra, manifiesta que, su patrocinado continuaba somnoliente cinco ó seis horas después de haber efectuado sus raids; no contestaba á las personas que le interrogabam, parecia estar tristón, encogido y atontado, en la mesa no comia. En otros pilotos, aunque de un modo transitorio, se advierte mas bien una verdadera sobreescitación al descender al suelo, sin duda bajo la influencia de un estado de tensión de ánimo y de enervamiento. (Estas observaciones me han sido confirmadas por Vedrines). Los movimientos respiratorios tienen desde el momento en que se toma tierra á normalizar su ritmo habitual; no sucede lo mismo con el aparato circulatorio en el examen del cual insistiremos particularmente.

Se observa la cianosis de las extremidades, los dedos están violáceos. - Wyemalen, que alcanzó dos mil setecientos metros, dice "sentí la sangre correr á través de las uñas en mis guantes de abrigo y
perlas rojas humedecian mis labios"

sonse que le interrogabam, parecia ester triabén, encogido y atentado, en la mesa no comia. En otros pilotos grando en modo transitorio, Le rebres mas bien une verdeders en restants along al descender al suelo, sin duda bajo le influencia de de la companio de tensión de anino y de enervamiento. (Estas observaciones me nan eido confirmades por Vedrines). Los movimientos respiratorios tienen desde el momento en que -uctived acceptationi laro les nemexe le me otrois Licrio ederage le larmente.

Se observe la cianceia de las extremidades. los dedos enten violéceos. - Wyemalan, que alcanaó dos mil sebectantos metros, dice 'senti la sangre entrer á través de las udas en mis guantes de abrigo y
perlas rojas numedecien mis labios"

Morane jamás ha experimentado semejante fenómeno, que además puede relacionarse con la temperatura baja de las altas regiones atmosfé ricas y que se aprecia más por la velocidad del aeroplano; esta refrigeración ó enfriamiento es muy penoso y todos los aviadores se quejan de ello. Las epittasis son muy raras, pero casi siempre las conjuntivan se ofrecen hiperhemicas, á pesar de hallarse los ojos bien resguardados por lentes apropiados.

El pulso se acelera ligeramente; el dicrotismo en la arteria radial se nota poco. Los movimientos de la aguja del Oscillómetro de Pachon tienen una debil amplitud, No hay palpitaciones. El valor de la tensión arterial está constantemente aumentado en el momento de tomar tierra, después de vuelos á alturas que varian entre mil y dos mil metros.

Entre los datos que han recojido <u>Cruchet y Moulinier</u> en el trans curso de sus informaciones señalan con relación la tensión arterial

rices y que se aprecia mán por la velecidad del seroplano; esta re-

frigeración ó anfriamiento es muy pendes y mas y os sviedores se quejan de ello. Les epittesis son muy reritted fuit elempre les con-

juntiven se ofrecen niperhemican, é pener le los ojos bien

. Rabsiquide sevine! Tod sobabis ser

El gulan se acolors ligoramente; el microtiamo en la arteriaradist se nobe poco, Los movimientos de la sanje del Oscillometro de Pachon tienen uns debil emplitud. No hav palpitectones. El valor de . Rollen Ilm.

las siguientes cantidades. - Informaciones hechas en la arteria radial con ayuda del Oscilometro de Pachon.

Aviador. Y. Antes del vuelo (cinco y media tarde)

Tensión mínima ----- 9 c.m. ng.

Pulsaciones, setenta por minuto.

A las seis de la tarde después de un vuelo de veinte minutos á una al tura de mil cien metros (registrada por el barómetro que llevaba el aviador)

Tensión máxima ----- 19 c.m. Hg.

Pulsaciones, ochenta por minuto.

Después de un vuelo de veintiocho minutos, altura máxima mil quinientos metros.

les siguientes cantidades. - Informaciones hechas en la arteria renisl con synde del Oscilometro de Pachon.

Pulsaciones, setents per minuto.

A les sels de la berde despuée de un vuelo de veinte minutos à une tura de mil cien metros (registrade por el barómetro que llevabe el aviador)

Tension minima ---- sminim notionsT

Fulsaciones, cohente por minuto.

Después de un vuelo de veinticono minutos, siture méxima mil quinien-

Tensión mínima ----- 12 ½ c.m. Hg.

Tensión máxima ----- 19 ½ c.m. Hg.

Pulsaciones, setenta y cinco por minuto.

En otro aviador después de un vuelo á mil cien metros de altura.

Tensión mínima ----- 9 ½ c.m. Hg.

Tensión máxima ----- 16 ½ c.m. Hg.

Pulsaciones, ochenta y cuatro por minuto.

Esta hipertensión es tanto mas notable, cuanto mas atletas y más entre nados se hallan los sujetos objeto del examen, condición necesaria patra obtener datos útiles.

Esta hipertensión es pues menos aparente en los sujetos muy cansados que en este caso presentan palpitaciones cardiacas y una alteración muy acentuada del pulso (ciento ocho pulsaciones por minuto)

Esta taquicardia penosa, sintomática, en éste caso, de una insuficiencia cardiaca ha sido observada en un joven aviador que acababa de alcan-

. PA		81	Tensión minim
Eg.	. m. o	8	Tensión máxim
		setents y ginco por minuto.	Pulsactones,

Esta hipertensión es tanto mas notable, cuento mas all (a) y más entre nados se nellar los sujetos objeto del examen, candición necesaria par ra obtener datos útiles.

Esta tequicardia penosa, sintomática, en éste cano, de una insultational penosa penosa, sintomática, en éste cano, de una insultational penosa, sintomática, en éste cano, de una insultational cardiaca na sino observada en un joven svisdor que acababa de alesmos cardiaca na sino observada en un joven svisdor que acababa de alesmos

zar mil metros después de un vuelo ascensional que duré una hora.

El <u>aumento de la presión arteria</u>l es común en los aviadores que descienden de grandes alturas. No se observa en cambio casi nunca en los aviadores que se mantienen entre cien y ciento cincuenta metros de altura.

Te aquí como el teniente \underline{Z} se presenta á la salida.

Tensión mínima ----- 9 c.m. Hg.

Tensión máxima -----19 c.m. Tg.

Pulsaciones, ochenta por minuto.

Al tomar tierra después de un vuelo de cincuenta y cinco minutos, con una altura media de cien metros.

Tensión mínima ---- 9 d c.m. ng.

Tensión máxima ----- 18 ½ c.m. Hg.

Pulsaciones, cien por minuto

Si tuviéramos que formular una hipótesis sobre las caisas de la modi-

ficación del valor de la presión sanguinea, que puede tener por consecuencia graves perturbaciones en sujetos obligados á un trabajo cerebral muy activo y á una atención continuada, podria admitirse facilmente, que el organismo que cae sobre el suelo en cuatro ó cinco minutos, después de haber alcanzado mil ó dos mil metros en veinte ó veinticinco minutos, no ha tenido materialmente tiempo de adaptar su aparato circulatorio á las presiones variables (quini entos noventa y un milímetros ng. á dos mil metros, setecientos sesenta milímetros ng. en el suelo) que recorre el aeroplano en un lapso de tiempo harto rápido.

La hipertensión observada al aterrizar, es una reacción vaso-motriz del mismo órden que la disminución de presión general pasagera
y que las perturbaciones en la circulación encefálica, observadas por
L.Lapique, en el transcurso de una rápida ascensión (dos mil setecientos metros de altura alcanzados en cuarenta minutos)

Las perturbaciones que hemos señalado, se presentan según modali-

Est mil metros después de un vuelo escensional que duró una hora.

El aumento de la presión arterial es común en los aviadores que descienden de grandes alturas. No se observa en cambio casi nunca en los aviadores que se mantienen entre cien y ciento cincuenta metros de altura.

Te aquí como el tentenvo a se resenta á la salido.

Pulsasiones, cohenta por minute.

Al temar bierra después de un vuelo de cinquenta y cinco minutos, con una situra media de cien metros.

Tensión minima ----- 9 g c.m. 1g.

Tensión méxima ----- 18 g c.m. 12.

Fulsaciones, clen por minut

thomsel an number ast endos pisetògin sou relumnot eup somerètrud la

bral muy sctive y á una stenetén continuada, podris admitirse facilcinco minutos, no ha tenido materialmente tiempo de adapter su apereto our v sinevon reducing course verta verta verta of limetros ig. s dos mil metros, setected protection milimetros ig. en oblight ofred ognets en organism ne one lacros la errecen sup (cleus le L.Lapique, en el branagurao de una rábida ascensión (dos mil sebaciendades, variables para los distintos sujetos, sucediendo lo mismo en el Mal de los aviadores que en el Mal de Montaña.

Algunos se verán quizás casi siempre libres de dichas perturbaciones como <u>Jáusen</u> por ejemplo; otros serán sensibles á alturas relativamente bajas.

Muchas personas hay que se ponen enfermes á alturas que no alcan zan dos mil metros. Los síntomas podrán ser más ó menos intensos según las disposiciones individuales, pero de una manera general puede establecerse, que aparecen frecuentemente á alturas más bajas que en las ascensiones á pié y aun en las en globo esférico.

¿ Cual es la patogenía de los accidentes que señalamos?

Las numerosas controversias que nacen de las investigaciones que se están haciendo sobre el mal de las montañas, no nos permiten determinar ó juzgar sobre la génesis de las perturbaciones que hemos observado en el mal de los aviadores y que por algunos puntos se apro

dades, variables pers los distintos sujetos, sucediendo lo mismo en el

Algunos ne verán quizás cast siempre libres de diches perturbeciones como Jáusen por ejemplo; otros serán sensibles á alturas relativamente cajas.

Muchas paraona hav que sa ponso estamas que do along can dos mil metros. Dos aintomas pons de ponso de menos intensos ser gún las disposiciones individuales, per un en entenso de alturas más pajas que en las ascendienes á pié y aux en las es alobo estérico.

Los numerodas controverstas que neces de las inventigaciones que se están haciendo sobre el mel de las montenas, no nos permites determinar ó juezar sobre la génesia de las perturbeciones que nemos
observado en el mel de los sviscores y que por eleumos puntos su como

ximan á éstos desórdenes.

Pero en lo que más debemos fijarnos es en la constancia é importancia de las variaciones de la <u>presión arterial</u>, que son particularmente acusadas después de ascensiones y descensos rápidos desde grandes altitudes: aun cuando los vuelos en alturas medias y en sujetos entrenados no se acompañan de reacciones netas.

Reacciones vaso-motrices con hipertensión, vértigos, cefalea, sueño consecutivo á las ascensiones y acentuándose sobre todo en el suelo y algún tiempo después del aterrizage, tales son los fenómenos que distinguen el MAL DE LOS AVIADORES" del "MAL DE MONTAÑA", los cuales dan un aspecto muy particular á éstas perturbaciones cuya causa esencial es muy probablemente la rapidez con la que el aviador se mueve en el espacio. Es probable que este sea el factor que interviene para hacer penosas y hasta peligrosas las variaciones de presión atmosférica, cuyo valor es relativamente débil, cuando sele compara con las variacio-

ximen & éstos desórdenes.

tancia de las variaciones de la presión erbertal, que son particularmente saussans después de ascensiones v desces sont adament acossus elementes acossus elementes des des des de company de la com des altitudes; sum quando los vuelos en altitu a medidos y en sujetos entrenados no se acompañan de respeiones ne Rescriones vaso-mourices can hiperburgión, Verticos, cefeles, sueño tinguen et MAL HE LOS AVIADORES' del "MAL DE MONTARA", los cuales den un aspecto muy perticular á éstas perturbaciones ouve causa esancial espacio. Es probable que este sea el factor que interviene para hacer -otostrev est non eregnos else comero. Lideb admementator es roisv ov nes de presión á las que están sometidos los <u>Buzos</u>, por ejemplo, en quienes por otra parte este factor, "rapidez de <u>descompresión</u>" interviene también en la génesis de las perturbaciones que estos presentan

Tales son los principales fenómenos que se registran en cierto número de aviadores que tomaron recientemente parte en el mitin de Burdeos. Pero los trastornos fisiológicos enumerados no son los únicos importantes; hay otros de órden psíquico en los cuales la formidable tensión de animo á que se halla sujeto el aviador desempeña un papel muy importante. Para estos casos y para los precedentes, es de desear que se hagan nuevas observaciones hasta el dia en que un médi co experimentado, que haya hecho un estudio minucioso del nuevo deporte redacte su auto-observación completa y efectue, ora como piloto, ora como pasajero, investigaciones fisiológicas personales de interés indiscutible.

Hladrid 24 abril de 1912 José Fermander Rey

Musifico el ajentiti el d'é 18 de nutir de 1912 à fue ralificans de Muo hurb. mimero de aviadores que tomaron Burdeon. Pero los trastornos finiciós de margeon no son los únicos importantes; pay obros de órden paiquico ou saegue to obsive le obside alles es Millianguer el dec Tooliande Leholto be redecte su auto-objection completa y efectue, ora como pil res indiscribile. Allowshind 24 abril de (112)